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–Ф инансовый универси-
тет принимает актив-
ное участие в форми-
ровании и развитии 

этого инструмента: эксперты вуза 
разработали методологию оценки 
и проводят верификацию анкет 
участников, а также привлекают 
к этой работе студенческие кол-

СТАНИСЛАВ ПРОКОФЬЕВ 
ЗАЯВИЛ О НЕОБХОДИМОСТИ ПРОДВИЖЕНИЯ 
РЕЙТИНГА ОТВЕТСТВЕННОГО БИЗНЕСА 
СРЕДИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
29 ноября 2024 года ректор Финансового 
университета Станислав Прокофьев, при-
нимая участие в пленарном заседании 
ЭКГ-форума «Новая экономическая поли-
тика: поддержка ответственного бизнеса» 
в Суздале, рассказал о перспективах при-
менения рейтинга ответственного бизнеса 
«Экология. Кадры. Государство» для финан-
сового сектора и экономики в целом. 

Елизавета Горшкова
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лективы. За три года с момента 
создания рейтинг охватил 95 про-
центов всех хозяйствующих субъ-
ектов России.

Работу профильной дискусси-
онной площадки открыл пол-
номочный представитель пре-
зидента России в Центральном 
федеральном округе Игорь Щего-
лев, отметив роль ЭКГ-рейтинга 
как действенного инструмента 
измерения деловой репутации. 
По словам Игоря Щеголева, 
ЭКГ-рейтинг дает возможность 
региональным властям выявить 
надежные компании, а бизнесу 
помогает эффективно выстраи-
вать взаимодействие в формате 
B2B, позволяя находить компа-
ниям подходящих партнеров для 
совместной работы. 

Станислав Прокофьев, говоря 
о роли Финансового универси-
тета в реализации проекта, от-
метил, что важно, чтобы новые 
инструменты были востребова-
ны у представителей бизнеса 
и повышали эффективность их 
работы, а также давали возмож-

ность знакомиться с лучшими 
практиками и управленческими 
инновациями заинтересован-
ным студентам и преподавате-
лям. «Студенты, работая с анке-
тами предпринимателей, узнали 
о многих интересных субъектах 
бизнеса, потенциальных работо-
дателях, осознанно выбрали их 
для прохождения практики и ра-
ботают в социально ответствен-
ных подразделениях бизнеса», – 
сказал Станислав Прокофьев. 

Ректор Финансового универ-
ситета особо подчеркнул, что 
принцип таксономии устойчиво-
го финансирования мог бы быть 
расширен на лидеров ЭКГ-рей-
тинга. По его словам, такой прин-
цип стимулирует банки вести 
гибкую кредитную политику. 

Станислав Прокофьев также 
отметил необходимость дальней-
шего продвижения ЭКГ-рейтин-
га среди предпринимателей. По 
расчетам вуза 50 процентов вла-
дельцев и руководителей бизнеса 
еще не осведомлены об участии 
в ЭКГ-рейтинге.

Участники форума обсудили 
успешные примеры ответствен-
ного ведения бизнеса и меры сти-
мулирования частных компаний. 

В дискуссии приняли участие 
заместитель министра экономи-
ческого развития РФ Мурат Кере-
фов, заместитель руководителя 
ФНС России Тимур Шиналиев, 
генеральный директор Агент-
ства стратегических инициатив 
Светлана Чупшева, председатель 
экспертного совета ЭКГ-рейтин-
га, вице-президент – начальник 
управления устойчивого разви-
тия ПАО «Промсвязьбанк» Екате-
рина Кузьмина. 

Днем ранее в рамках деловой 
программы ЭКГ-форума Финан-
совый университет и Высшая 
школа экономики провели со-
вместную сессию, посвященную 
особенностям вовлечения мо-
лодежи в повестку устойчивого 
развития. 

Участники дискуссии обсуди-
ли возможности объединения 
усилий в реализации масштаб-
ного проекта по продвижению 
национальных приоритетов и 
ценностей в рамках достижения 
целей устойчивого развития. Осо-
бое внимание эксперты уделили 
ЭКГ-рейтингу, который призван 
ценить «здоровье» бизнес-орга-
низаций с точки зрения их бла-
гонадежности, социальной и эко-
логической ответственности. 
Именно Владимирская область 
стала первым в стране регионом, 
где принят закон о развитии от-
ветственного ведения бизнеса на 
основе ЭКГ-рейтинга.

«Финансовый университет 
уделяет значительное внимание 
вопросам вовлечения бизнеса 

СОБЫТИЯ
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в повестку устойчивого разви-
тия. В условиях ограниченного 
объема финансовых ресурсов 
инвесторы все чаще задаются во-
просом о том, какие критерии по-
зволят выявить перспективные 
проекты для финансирования 
и определить риски. ЭКГ-рейтинг 
призван помочь в решении этой 
задачи, давая широкую оценку 
тому, насколько бизнес соответ-
ствует стратегическим целям 
государства и ожиданиям обще-
ства. По результатам исследова-
ния Финансового университета 
обращение к критериям ЭКГ-рей-
тинга может сыграть значимую 
роль для развития отечествен-
ного финансового рынка и при 
предоставлении различных мер 
государственной поддержки», – 
рассказала проректор Финансо-
вого университета по научной 
работе Светлана Солянникова. 

Декан факультета экономи-
ки и бизнеса Финуниверситета 
Екатерина Безсмертная в свою 
очередь отметила растущий ин-
терес молодых людей к темати-
ке устойчивого развития: «Фи-
нансовый университет – один из 
многих вузов, который уже давно 
понял актуальность тематики 
устойчивого развития и готовит 

управленцев и экономистов, об-
ладающих актуальными навы-
ками в области ответственного 
ведения бизнеса. Важно донести 
студентам, что предпринимате-
ли также вносят свой вклад в раз-
витие региона присутствия». 

Кроме того, на базе вуза соз-
дан научно-образовательный 
кластер, который объединил 
несколько десятков активных 
студентов, заинтересованных 
в запуске инициатив и проектов, 
посвященных ответственному 
ведению бизнеса.

В дискуссии также принял 
участие директор Владимир-
ского филиала Финансового 
университета Андрей Чекушов, 
в ходе своего выступления ос-
ветивший работу запущенного 
на базе филиала студенческого 
проектного офиса. 

Своим мнением по актуальным 
вопросам интеграции принципов 
устойчивого развития в учебную 
и научную деятельность также 
поделились заместитель мини-
стра образования и молодежной 
политики Владимирской обла-
сти Виктория Власенко, старший 
директор по фундаментальным 
исследованиям НИУ ВШЭ Алек-
сандр Балышев, академический 

руководитель лаборатории ответ-
ственного бизнеса НИУ ВШЭ На-
талья Вукович. 

Модератором обсуждения 
выступил заведующий лабора-
торией ответственного бизнеса 
НИУ ВШЭ, заместитель испол-
нительного директора Инсти-
тута демографической полити-
ки имени Д.И.Менделеева Олег 
Кривохижин.

Итоги дискуссии подвел ректор 
Финансового университета Ста-
нислав Прокофьев, отметив, что 
за время существования ЭКГ-рей-
тинг приобрел федеральный мас-
штаб: в оценке приняли участие 
7 миллионов организаций, что 
делает его инструментом оцен-
ки ответственности бизнеса с са-
мым большим в мире охватом, 
а студентам дает возможность 
познакомиться с передовыми 
практиками и инновационными 
решениями, направленными на 
поддержку сотрудников. 

Первый ЭКГ-форум собрал  
более 3 тысяч участников – 
представителей федераль-
ных органов власти, регионов  
Центральной России, руководите-
лей ведущих компаний, экспер-
тов, федеральные и региональ- 
ные СМИ.
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–Н
а торжественном 
мероприятии собра-
лись выпускники 
института разных 

лет, бывшие директора и профес-
сорско-преподавательский состав 
Финансового университета. Бо-
лее пятидесяти почетных гостей 
лично присутствовали на встрече, 
тогда как свыше ста человек при-
соединились к событию в режиме 
онлайн-трансляции.

Встреча выпускников Ин-
ститута открытого образова-
ния стала местом знакомства 
с прогрессом, которого достиг 
институт за последние годы. 
Гости ознакомились с инно-
вационными технологиями 
и современными решениями, 
активно применяемыми в об-
разовательном процессе. Ин-
ститут с гордостью представил 
гостям новейшие программы 
дополнительного профессио-
нального образования, разра-
ботанные с учетом требований 
рынка. Особое внимание на 
мероприятии было уделено де-
монстрации передовых техно-
логий, используемых для повы-
шения качества обучения. 

Праздничный вечер украсил 
своим выступлением ансамбль 
барабанщиков Финансового 

16 ноября 2024 года Институт 
открытого образования Фи- 
нансового университета мас-
штабно отпраздновал 105- 
летие вуза, став площадкой 
для знаменательной встречи 
выпускников.

ВСТРЕЧА ВЫПУСКНИКОВ 
ИНСТИТУТА ОТКРЫТОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ, 
ПРИУРОЧЕННАЯ К 105-ЛЕТИЮ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА



университета. Концертную 
программу продолжило высту-
пление талантливых студен-
тов Финансового университета, 
которые порадовали публику 
вокальными и инструменталь-
ными номерами. Для всех го-
стей был накрыт праздничный 
фуршет.

Теплая и уютная атмосфера 
вечера располагала к душев-
ным беседам и воспоминани-
ям о студенческих годах, про-
веденных в стенах института. 
Выпускники с удовольствием 
делились своими успехами 
и обменивались планами на бу-
дущее.

Руководство и коллектив Ин-
ститута открытого образования 
выразили благодарность всем 
гостям за поддержку и участие 
в знаменательном событии. 
В будущем году институт бу-
дет с нетерпением ждать новой 
встречи с выпускниками, чтобы 
вместе вспомнить студенческие 
годы и узнать о дальнейших до-
стижениях альма-матер.

Фото: Д.Фролов 
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–К
онкурс «Педагогиче-
ский олимп: методи-
ки, технологии, прак-
тики» берет свое 

начало в 2015 году, тогда он име-
новался как конкурс методиче-
ского мастерства «Методический 
олимп» и ежегодно проводился 
в Финансовом университете по 
2020 год.

После двухгодичного переры-
ва 2023 год – Год педагога и на-
ставника стал прекрасным по-
водом для перехода конкурса на 
новый уровень, его обновления 
и возрождения. 

Второй год реализуется конкурс 
в новом статусе, целью которого 

является содействие повышению 
качества реализации основных 
образовательных программ выс-
шего, среднего профессионально-
го, основного и среднего общего 
образования, дополнительных 
профессиональных программ за 
счет выявления и внедрения луч-
ших педагогических практик, об-
разовательных технологий, при-
менения электронного обучения 
и дистанционных образователь-
ных технологий. 

В 2024 году конкурс проводил-
ся по пяти номинациям: 

1. «Педагогическое мастер-
ство» – проведение открытого 
учебного занятия.

2. «Методическое мастерство» – 
проектирование учебного занятия.

3. «Мастерство индивидуали-
зации» – технология работы по 
обеспечению индивидуального 
подхода.

4. «Мастерство проектной ра-
боты» – технология организа-
ции проектной работы с обучаю- 
щимися.

5. «Цифровое мастерство» – ис-
пользование цифровых инстру-
ментов и ресурсов.

Конкурсная комиссия полу-
чила 40 работ от 32 подразделе-
ний Финансового университета 
(с учетом филиалов, колледжей 
и лицея). Комиссия в составе 

ВОСХОЖДЕНИЕ НА ОЛИМП  
В ДЕНЬ ПРЕПОДАВАТЕЛЯ  
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

19 ноября 2024 года в Финансовом университете подвели итоги университетского конкур-
са «Педагогический олимп: методики, технологии, практики», приуроченного ко Дню пре-
подавателя высшей школы. Конкурс направлен на выявление и внедрение лучших педа-
гогических практик, образовательных технологий и приемов применения электронного 
обучения и дистанционных образовательных технологий.

Х.Х.Этуев, заместитель директора Института повышения квалификации  
и профессиональной переподготовки работников
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●  В номинации «Педагогическое мастерство» по-
бедителем стала Светлана Олеговна Мусиенко, 
канд. экон. наук, доцент кафедры банковского 
дела и монетарного регулирования, с работой 
«Геймификация образовательного процесса 
в учебной аудитории», призером – Марианна 
Толевна Белова, канд. экон. наук, доц., доцент 
кафедры банковского дела и монетарного регу-
лирования с работой «Дебаты как прогрессив-
ная форма интенсификации учебно-познава-
тельной деятельности студентов».

●  В номинации «Методическое мастерство» по-
беду одержал Константин Владимирович Хар-
ченко, канд. социол. наук, доц., доцент кафедры 
государственного и муниципального управле-
ния, с работой «Чат-лекция – интерактивный 
формат преподавания социально-управленче-
ских дисциплин», призеры – Александр Сер-
геевич Ложечко, канд. экон. наук, доц., доцент 
кафедры общественных финансов, с работой 
«В начале пути: финансы общественного сек-
тора», Марина Валерьевна Шпилева, препода-
ватель высшей квалификационной категории 
Шадринского финансово-экономического кол-
леджа-филиала, с работой «Реализация про-
ектного метода обучения в преподавании дис-
циплины «Экономика организации».

●  В номинации «Мастерство индивидуализа-
ции» победила команда в составе Натальи 
Фаридовны Алтуховой, канд. экон. наук, доц., 
заведующего кафедрой финансовых техно-
логий, Аллы Александровны Громовой, канд. 
экон. наук, доцента кафедры финансовых 
технологий, Ирины Евгеньевны Денежкиной, 

канд. техн. наук, доц., доцента кафедры фи-
нансовых технологий, Дениса Андреевича 
Чичуленкова, канд. экон. наук, доц., доцента 
кафедры банковского дела и монетарного ре-
гулирования, с работой «Развитие цифровых 
компетенций ППС через кастомизированные 
программы ДПО», призером стал Леонид Сер-
геевич Звягин, канд. экон. наук, доц., доцент 
кафедры моделирования и системного ана-
лиза, заместитель директора по персоналу, 
с работой «Прикладные навыки работы на ин-
формационном ресурсе org.fa.ru для препода-
вателя Финансового университета».

●  В номинации «Мастерство проектной работы» 
победила Татьяна Владимировна Соловьева, 
канд. пед. наук, преподаватель первой ква-
лификационной категории Колледжа инфор-
матики и программирования, с работой «Тех-
нология проектной деятельности в процессе 
разработки, тестирования и сопровождения 
веб-сайтов».

●  В номинации «Цифровое мастерство» по-
беду одержала Наталья Сергеевна Майер, 
канд. экон. наук, доцент кафедры экономики 
и финансов Санкт-Петербургского филиала, 
с  работой «Образовательный симулятор The 
behavioral maze с использованием технологий 
дополненной реальности с целью формиро-
вания hard skills в области управления», при-
зером стала Валентина Семеновна Окунева, 
канд. пед. наук, преподаватель первой квали-
фикационной категории Колледжа информа-
тики и программирования, с работой «Элек-
тронный курс по дисциплине «Физика».

Итоги конкурса 
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проректора по стратегии и ра-
боте с органами власти, прорек-
тора по цифровизации, директо-
ра по персоналу, заместителей 
проректора по учебной и мето-
дической работе, заместителей 
деканов факультетов, директора 
Института повышения квали-

фикации и профессиональной 
переподготовки работников, 
директора Центра перспектив-
ных исследований и разработок 
в сфере образования под пред-
седательством проректора по 
учебной и методической работе 
Екатерины Анатольевны Каме-
невой оценивала каждую работу 
по пяти критериям, утвержден-
ным в положении конкурса.

Торжественная церемония на-
граждения победителей и при-
зеров конкурса состоялась в му-
зее Финансового университета. 
Лауреатов наградили дипло-
мами, серебряными нагрудны-
ми знаками «Педагогический 
олимп» и денежными призами. 
Общий призовой фонд составил 
1 000 000 рублей.

Ректорат университета, члены 
конкурсной комиссии, коллек-
тив Института повышения ква-
лификации и профессиональной 

переподготовки работников по-
здравляют победителей, при-
зеров конкурса и всех педаго-
гических работников высшего 
образования с профессиональ-
ным праздником! Ваша само-
отверженная работа, стремление 
к знаниям и умение вдохновлять 
студентов на научные открытия 
заслуживают самого глубокого 
уважения. Вы – хранители тра-
диций и новаторы, формирую-
щие будущее через развитие 
молодого поколения. Пусть ваша 
профессиональная деятельность 
всегда сопровождается призна-
нием, творческими успехами и 
благодарностью студентов. Же-
лаем здоровья, неиссякаемого 
энтузиазма и новых высот в пре-
подавательской и научной дея-
тельности!

Ждем всех для восхождения 
на «Педагогический олимп» 
2025 года! 

СОБЫТИЯ
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ткрывая выставку, 
ректор Финансового 
университета Ста-
нислав Прокофьев  

отметил вклад Дмитрия Мен-
делеева в процветание и эко-
номическую независимость 
России, а также актуальность и 
эффективность сформулирован-
ных ученым идей: «Выставка,  
которую мы сегодня открываем, 

неслучайно называется «Синтез 
России». Дмитрий Менделеев 
считал, что Россия – это самостоя-
тельная мировая единица, кото-
рая должна быть интегрирована 
в систему экономических связей 
и развиваться самостоятельно. 
Именно он провел масштабные 
исследования, связанные с раз-
мещением производительных 
сил, неустанно заботился о раз-

витии Урала, Сибири, Дальнего 
Востока и создал серьезную на-
учную базу, которая актуальна и 
сегодня».

Ректор Финансового универ-
ситета также сказал о том, что 
экспозиция дает возможность 
узнать о Менделееве как о та-
лантливом экономисте, геопо-
литике и государственнике и 
насколько важна реализация 

ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ СТАЛ 
ОДНОЙ ИЗ ПЕРВЫХ ВУЗОВСКИХ 
ПЛОЩАДОК ДЛЯ ВЫСТАВКИ, 
ПОСВЯЩЕННОЙ ДМИТРИЮ МЕНДЕЛЕЕВУ

25 ноября 2024 года в преддверии IX Международного форума Финансового университета «Новая эко-
номическая политика 2.0: от адаптации к рывку» в стенах вуза открылась обновленная экспозиция 
«Менделеев. Синтез России», посвященная многогранному вкладу Д.И.Менделеева в развитие оте-
чественной промышленности, науки и экономической независимости страны. Выставка, созданная 
в партнерстве с компанией «Сибур» и Санкт-Петербургским государственным университетом, отра-
жает новые грани практической деятельности известного химика как высококлассного экономиста 
и дает возможность познакомиться с личностью и наследием великого ученого.

–О
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этого проекта для академиче-
ского сообщества в целях воспи-
тания нового поколения ученых 
и исследователей. «Уверен, что 

изучение наследия нашего вели-
кого соотечественника, государ-
ственного деятеля даст мощный 
импульс студентам в деле по-

знания экономики и социальной 
сферы, а личность Менделеева 
послужит примером настоящего 
патриота своей страны», – завер-
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шил свое выступление Станис-
лав Прокофьев.

Руководитель практики карь- 
ерного развития «Сибура» Лев Ра-
душин подчеркнул значимость 
наследия Менделеева для совре-
менной промышленности: «Мен-
делеев – популяризатор науки, 
промышленности, визионер и но-
ватор, горизонты мысли которого 
во многом опережали время. Его 
вклад в различные промышлен-
ные области и сферу академиче-
ской науки неоспорим. Компания 
«Сибур» продолжает дело Мен-
делеева и стремится прививать 
тягу к расширению кругозора у 
молодых специалистов».

С приветственным словом к го-
стям также обратился Владимир 
Таранков, автор «Энциклопедии 
экономических трудов Д.И.Мен-
делеева», выпускник Финансо-
вого университета, сказав о том, 
что именно Менделеев первым в 
стране создал стратегию эконо-
мической независимости России.

В экспозиции представлена 
разработанная Д.И.Менделеевым 
стратегия экономической незави-
симости России: исследования и 
идеи ученого по ускоренной про-
мышленной индустриализации 

Российской империи, развитию 
угольной и нефтехимической 
промышленности, судостроению, 
металлургической отрасли и 
экономики регионов. В мульти-
медийной части представлены 
интересные факты из жизни уче-
ного, карты мест, в которых он 
побывал, и свод самых значимых 
открытий XIX – начала XX века.

Экскурсию по выставке для го-
стей – руководства Финансового 

университета, студентов и препо-
давателей вуза, представителей 
академического и экспертного 
сообществ провела Марина Саха-
рова, составитель выставки, автор 
«Энциклопедии экономических 
трудов Д.И.Менделеева», выпуск-
ница Финансового университета.

В Финансовом университе-
те выставка о жизни и работе 
Д.И.Менделеева продлилась до 
6 декабря 2024 года. 
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–В
ходе работы сес-
сии заместитель 
генерального се-
кретаря Ассамблеи 

народов Евразии и Африки 
профессор Финансового уни-
верситета Юлия Петрова от-
метила важность разработки 
международной сети практико- 
ориентированных объедине-
ний в области здоровьесбере-
жения. Директор Института 
открытого образования Фи-
нансового университета Та-
тьяна Братарчук выступила 
с докладом «Опыт использо-
вания здоровьесберегающих 
технологий в реализации  
онлайн-обучения». 

В рамках мероприятия 
удалось представить дости-
жения Финансового универ-
ситета в сфере применения 
онлайн-технологий, которые 
заинтересовали представите-
лей зарубежных университе-
тов, участвующих в форуме. 
Активно обсуждались пер-
спективы сотрудничества в 
развитии дистанционного об-
разования и внедрения здоро-
вьесберегающих технологий в 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ  
КОНГРЕСС 
VI МЕЖДУНАРОДНОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО  
ФОРУМА 
СТРАН БРИКС

21–22 ноября 2024 года 
в Санкт-Петербурге состоял-
ся экономический конгресс 
VI Международного муни-
ципального форума стран 
БРИКС (осенняя сессия). 
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сфере международных образо-
вательных проектов и обмена 
лучшими практиками. 

По итогам проведения сес-
сии были подписаны соглаше-
ния о сотрудничестве между 
Международным консорциу-
мом БРИКС и Ассамблеей наро-
дов Евразии и Африки, а также 
Департаментом здравоохране-
ния Республики Нигерии. Кро-
ме того, было анонсировано 
проведение III Международ-
ного форума по здоровьесбе-
режению в феврале – марте 
2025 года в Москве. Участие 
представителей Финансового 
университета в международ-
ной сессии продемонстриро-
вали активную позицию вуза в 
развитии международного со-
трудничества и продвижении 
передовых технологий в сфере 
здоровьесбережения.
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ткрывшийся в но-
ябре 2024 года 
музей истории де-
нег России и мира 

в Пензенском филиале Фи-
нансового университета стал 
весьма важным дополнением 
к образовательным инициа-
тивам и культурной жизни 
учебного заведения. Идея 
создания музея возникла 
в ответ на растущую потреб-
ность в повышении финан-
совой грамотности и культу-
ры потребления населения, 
необходимостью изучения 
истории денежного обраще-

В современных условиях быстро изменяющегося мира деньги играют важную роль в жизни каждого 
предприятия, человека и домохозяйства. При этом они не только способствуют процессу обмена, слу-
жат эквивалентом трудовых затрат, но и отражают межстрановые культурные и исторические особен-
ности разных эпох. В связи с этим открытие музея истории денег России и мира стало долгожданным 
событием как для студентов Пензенского филиала Финансового университета, так и для широкой об-
щественности региона.

В.В.Бондаренко, д-р экон. наук, проф., заслуженный деятель науки Пензенской области,  
директор Пензенского филиала Финансового университета

О.А.Зябликова, канд. экон. наук, доцент кафедры менеджмента, информатики и общегуманитарных наук
Е.В.Сигуева, директор курсов дополнительного профессионального образования

–О

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ 

ОТКРЫТИЕ МУЗЕЯ 
ИСТОРИИ ДЕНЕГ  
РОССИИ И МИРА 
НА ПЛОЩАДКЕ 
ПЕНЗЕНСКОГО 
ФИЛИАЛА  
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА:  
РАЗВИТИЕ 
ФИНАНСОВОЙ 
КУЛЬТУРЫ 
В РЕГИОНЕ
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ния России и дружественных 
стран, формирования у обу-
чающихся чувства гордости 
и патриотизма за националь-
ную валюту. 

На открытии музея исто-
рии денег России и мира при-
сутствовали представители 
правительства Пензенской 
области, управления Цен-
трального банка, Законода-
тельного собрания, мини-
стерства культуры и туризма, 
министерства образования, 
управления молодежной по-
литики Пензенской области, 
директор музея Финансово-
го университета при Прави-

тельстве РФ, представители 
банковской сферы, научной 
общественности и ведущие 
региональные СМИ. 

Музей истории денег Рос-
сии и мира – это не просто 
коллекция монет и банк-
нот, это интерактивное про-
странство, где обучающие-
ся, преподаватели и жители 
региона имеют возможность 
ориентироваться в финансо-
вой истории, изучать эволю-
цию валют и понимать, как 
деньги влияют на развитие 
экономики и общества в це-
лом. Экспозиция музея вклю-
чает в себя металлические и 

бумажные экземпляры монет 
разных эпох и стран, науч-
ные фильмы об истории де-
нег, выставку специальной 
литературы о финансах авто-
ров Финансового университе-
та, мастер-класс по чеканке  
денег, фотозону, а также  
образовательно-методические  
материалы, помогающие вы-
полнить анализ сложных 
аспектов эволюции денеж-
ных систем.

Музей истории денег Рос-
сии и мира предлагает воз-
можность ознакомиться с эво-
люцией финансовых систем 
от древности до наших дней  
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и даже заглянуть в будущее. 
Экспозиция включает в себя 
уникальные экспонаты – от 
доисторических форм денег 
до современных банкнот и 
криптовалют. Каждый экс-
понат имеет свою историю, 
демонстрируя, как менялись 
представления о деньгах и их 
функциях в обществе.

Одной из основных це-
лей музея является повыше-
ние финансовой культуры 
населения в соответствии 
со «Стратегией повышения 
финансовой грамотности 
и формирования финансовой 
культуры до 2030 года», реа- 
лизуемой Министерством 
финансов РФ. В рамках про-
граммы деятельности музея 
организованы мастер-классы, 
лекции, интерактивные заня-
тия и экскурсии, на которых 
спикеры и эксперты в области 
экономики и финансов, де-
нежного обращения делятся 
своими знаниями и опытом. 
Особенностью работы му-
зея являются разработанные 
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специальные программы для 
обучающихся старших клас-
сов и колледжей, помогающие 
повысить их компетенции 
и практико-ориентированные 
знания в области финансов, 
экономики, международных 
отношений, денежного обра-
щения и эффективного веде-
ния домохозяйств.

Открытие музея является 
не только знаковым событи-
ем для Пензенского филиала 
Финансового университета, 
но и существенным вкладом 
в развитие финансовой куль-
туры населения региона. Дан-
ная площадка обеспечивает 
возможность для обмена мето-
дологиями и идеями в области 
финансового просвещения, 
а также является местом, где 
пересекаются наука, история 
и культура не только России, 
но и других стран.

Музей истории денег Рос-
сии и мира играет важную 
роль в сохранении нацио-
нальной финансовой, эко-
номической истории в соот-
ветствии с общепринятыми 
направлениями:

1. Собирает, хранит раз-
личные документы, связан-
ные с такими деньгами, как 
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древние монеты, банкноты, 
финансовые документы и пр. 
Эти экспонаты связаны с фи-
зическими доказательства-
ми роста финансовых систем 
и культурных изменений.

2. Образование и просве-
щение: предоставляет посе-
тителям образовательные 
ресурсы и расширяет их воз-
можности в получении ак-
туальной информации. Они 
участвуют в организации вы-
ставок, лекций и мастер-клас-
сов, интерактивов, помогая 
посетителям понять слож-
ную финансовую концепцию, 
историю валют и торговых 
операций.

3. Исследовательская дея- 
тельность: выступает в ка-
честве центра для научных 
исследований обучающихся, 
которые могут изучать фи-
нансовые инструменты для  
выявления тенденций в нацио- 
нальной экономике и анали-
зировать развитие финансо-
вых технологий.

4. Культурное наследие: му-
зей помогает сохранить куль-
турное наследие в области 
развития национальной де-
нежной системы. 

5. Финансовая грамотность: 
способствует повышению фи-
нансовой компетентности сре-
ди своих посетителей. Это осо-
бенно важно в современном 
мире, где финансовая куль-
тура становится эталонным 
навыком для каждого члена 
общества.

6. Формирование положи-
тельного общественного мне-
ния: помогает оказать пози-
тивное влияние на социум, 
раскрывая значение денег, фи-
нансов и экономики в жизни 
общества, воспитывает ответ-
ственное обращение с ними.

Таким образом, музей исто-
рии денег России и мира Пен-
зенского филиала Финансо-
вого университета не только 
помогает сохранять финан-
совую историю, но и играет 
важную роль в финансовом 
образовании и развитии об-
щественного понимания фи-
нансовых процессов в эконо-
мике страны. 
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На своем заседании 30 мая 
2024 года правительство одобрило 
этот пакет законопроектов и при-
няло решение направить его в Го-
сударственную думу. Поправки 
было решено рассмотреть в Госду-
ме во внеочередном порядке, т.е. за 
30 дней, во всех трех чтениях, что 
и было сделано. Налоговые ново-
введения вступят в силу с 1 янва-
ря 2025 года. Считается, что они 
затронут всего-навсего 3% населе-
ния нашей страны. Новым зако-
ном вводится следующая шкала 
налогов на доходы физических 
лиц (НДФЛ):

Учитывая важность темы нало-
гообложения для всего населения, 
мы еще летом решили обсудить 
ее на первом заседании нашего 
клуба в новом учебном году. Вы-
полняя задуманное, мы провели 
наше заседание 26 сентября. При 

этом нас, конечно же, интересова-
ло и то, каковы перспективы реа-
лизации новой налоговой модели.

Определить высококвалифи-
цированных специалистов для 
обсуждения темы не составляло 
особого труда. Прежде всего пото-
му, что в нашем университете уже 
несколько десятилетий активно 
действует кафедра налогов и на-
логообложения, являющаяся базо-
вой соответствующего факульте-
та (в одно время существовавшего 
даже в виде института). Кстати го-
воря, упомянутую кафедру много 
лет возглавляла легендарная Ли-
дия Петровна Павлова, которой 
30 октября 2024 года исполнилось 
бы 95 лет. Нельзя не отметить так-
же, что наши ученые регулярно 
выступают экспертами по налого-
вой проблематике, консультируя 
в том числе профильные комите-
ты Госдумы и высоких чиновни-
ков в российском правительстве.

Открывая наше заседание, 
я предложил обсудить следующие 
принципиально важные вопросы: 
почему прогрессивная шкала вво-
дится только сейчас, а не раньше, 
несмотря на ее очевидные плюсы, 
многолетние требования и пред-
ложения определенных полити-
ческих сил (например, КПРФ и СР); 
достаточно ли пяти уровней нало-

гообложения и соответствующих 
им денежных сумм, утвержден-
ных законом1; как бизнес отреаги-
рует на новую налоговую модель, 
которая, кстати говоря, не такая уж 
новая, поскольку прогрессивная 
шкала (правда, в несколько другом 
виде) действовала в 1990-х годах 
(минимальная ставка равнялась 
12%, максимальная – 35%). Одна-
ко повышенную ставку никто не 
платил, было много возможностей 
ухода от налогов. Не получится ли 
так снова? Именно по этой при-
чине вторая часть темы нашего 
заседания была связана с перспек-
тивами реализации новой модели 
налогообложения.

Наши основные докладчики – 
выпускники МФИ, состоявшиеся 
в нем как ученые: доктора эко-
номических наук, профессора 
Любовь Ивановна Гончаренко, 
долгое время возглавлявшая упо-
мянутую выше кафедру, Влади-
мир Георгиевич Пансков, министр 
финансов Российской Федерации 
в 1994–1996 годах, а также канди-
дат экономических наук, доцент 
Анна Витальевна Тихонова. 

В дискуссии активно участвовали 
также их коллеги по кафедре. Все 
они показали себя не только высо-
коквалифицированными специа- 
листами, ответив на указанные 
выше вопросы, но и раскрыли це-
лый ряд других. Они, в частности, 
особое внимание уделили теме со-
циальной справедливости, что и по-
служило причиной вынесения ее 
в  заголовок.

В этой связи следует отметить 
единодушие всех наших доклад-
чиков по поводу того, что прогрес-
сивная шкала более справедлива 
по сравнению с предыдущей – пло-
ской. На это же обращено внима-
ние многих авторов статей того 
времени. (См. статьи, указанные 
в сносках.) Однако справедливость 
обеспечивается не только прогрес-
сивной шкалой налогообложения. 
Здесь нельзя не обратить внима-
ния читателя на то, что сказал 
В.Г.Пансков: «Плоская шкала не-
справедлива. Я всегда так считал». 
Действительно, еще будучи ауди-
тором Счетной палаты, каковым 
он стал в июне 1997 года, Владимир 
Георгиевич активно выступал за 
введение прогрессивной шкалы 
подоходного налога и жесткий 
контроль при возврате налога на 
добавленную стоимость после за-
вершения экспортной операции 

Споры о том, какая налоговая система более адекватна и целесообразна в со-
временной России – плоская 13%-я, действовавшая много лет и ставшая при-
вычной, или же прогрессивная, практикуемая во многих странах мира, в том 
числе в высокоразвитых, не стихают у нас много лет. Учитывая преобладаю- 
щее общественное мнение, склонное, естественно, к более справедливой 
налоговой модели, а также учитывая, судя по всему, ситуацию в народном 
хозяйстве и затраты на проведение СВО на Украине, было решено перейти 
к прогрессивной шкале налогообложения. В результате 28 мая 2024 года 
Минфин внес в правительство законопроект о совершенствовании налогово-
го законодательства, представляющий собой целый пакет поправок к закону 
о бюджете на 2024–2026 годы, а также к Налоговому и Бюджетному кодексам. 

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба 

НА ПУТИ 
К СОЦИАЛЬНОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
ДИСКУССИЯ О ПЕРЕХОДЕ  
К ПРОГРЕССИВНОЙ СИСТЕМЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ

Доход, млн руб.

Свыше До (включительно)

13% – 2,4

312 тыс. руб. и 15% 2,4 5

702 тыс. руб. и 18% 5 20

3 402 тыс. руб. и 20% 20 50

9 402 тыс. руб. и 22% 50 –
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«Экспортный НДС»2. Отвечая на 
мой вопрос, почему данный налог 
ввели именно сегодня, Владимир 
Георгиевич ответил: «Потому что 
он даст солидную прибавку к бюд-
жету (около 1 трлн рублей)3 и это 
заметно уменьшит дефицит бюд-
жета». Еще одна причина введения 
налога сегодня – налоговая служба 
уже развита, что позволяет вести 
эффективное налоговое админи-

стрирование. Третья причина – во-
прос социальной справедливости, 
«простой человек от прогрессив-
ной системы выиграет». Наконец, 
«прогрессивная система сыграет 
позитивную роль в росте экономи-
ки, она даст толчок российской эко-
номике», это четвертая причина.

В процессе обсуждения выяс-
нилось, что у новой системы на-
логообложения, по мнению до-

кладчиков и других участников 
дискуссии, есть и недостатки. 
Их, например, увидели в том, что 
этим налогом мы дополнительно 
облагаем средний класс, а также 
в том, что у собственников воз-
никает соблазн изменить свою 
налоговую базу. Этот соблазн по-
является тогда, когда действуют 
различные налоговые шкалы. 
Налоговое расслоение затронет 
и регионы. «Вопросов больше, 
чем ответов», – отметили до-
кладчики.

Завершая дискуссию, все мы 
сошлись все же на том, что ни в 
одной стране мира нет абсолют-
но верной системы налогообло-
жения, что простой человек все- 
таки выиграет от прогрессивной 
шкалы и что экономика получит 
дополнительный ресурс и стимул 
к развитию. В дискуссии участво-
вали многие из присутствующих 
на нашем заседания.

1  В Китае и США, например, действует 
семиступенчатая система налого- 
обложения (По справедливости // Рос-
сийская газета – Неделя, 19.06.2024).

2  Подробнее о профессиональной био-
графии В.Г.Панскова см. в специаль-
ном выпуске журнала «Финансист», 
посвященном 105-летию Финансово-
го университета.

3  По другим данным, федеральный 
бюджет дополнительно получит 
2,6  трлн рублей (Двигатель прогрес-
са // Российская газета, 04.06.2024).
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Идея нашего обращения к теме, связан-
ной с БРИКС, возникла сразу же после 
того, как стало известно, что с 22 по 24 ок-
тября 2024 года в Казани под председа-
тельством России планируется провести 
очередной форум этого международно-
го объединения, уверенно набирающего 
силу и авторитет в мире. 

БРИКС В ПОИСКАХ ИДЕНТИЧНОСТИ

стория БРИКС насчи-
тывает 20 лет, и Россия 
председательствует 
в нем уже четвертый 

раз. На саммите, впервые прово-
дившемся в расширенном составе 
с участием новых членов, были гла-
вы 22 государств и представители 
ряда других стран (всего 36 стран). 
Заинтересованность в укреплении 
контактов с БРИКС выразили уже 
более 30 государств, 13 стран ведут 
консультации о получении стату-
са государства – партнера БРИКС. 
Сегодня это объединение охваты-
вает 43% населения земного шара, 
на него приходится 27% мирово-
го ВВП и порядка 25% мирового 
экспорта товаров.

В контексте продолжающейся 
СВО на Украине и быстро меняю- 
щейся мировой реальности важ-
ность саммита и обсуждения 
этой темы тем более не вызыва-
ла сомнений.

Посоветовавшись с профессо- 
ром Р.Г.Абдулатиповым, я нашел  
не только поддержку идеи, но и  
еще одного докладчика, которым 
оказался давнишний добрый зна-
комый Рамазана Гаджимурадо-
вича профессор Высшей школы 
экономики Сергей Александрович 
Воробьев, основательно интересую- 
щийся историей БРИКС. 

Профессор Абдулатипов сразу 
же предложил тему нашего за-
седания  – «БРИКС: философия 
и практика объединения мира в 
ХХI веке», показав мне при этом 
рукопись своей статьи на эту же 
тему, специально написанную 
для октябрьского номера извест-
ного журнала «Международная 
жизнь». Им было обещано также 
позаботиться об определенном 
количестве номеров для членов 
клуба. Так потом все это и случи-
лось: десять экземпляров свежего 
номера журнала были доставлены 
ровно к нашему заседанию.

Об этом, а также о нашем доклад-
чике позаботились помощники 
профессора Абдулатипова. Но уча-
ствовать в нашем заседании Рама-
зан Гаджимурадович, к большому 
сожалению, не смог. Его отсутствие 
было несколько компенсировано 
вышеупомянутой статьей в журна-
ле. В ней (наряду с основными эта-
пами развития БРИКС) можно про-
читать также следующее: «Чувство 
свободы, долга и ответственности 
за свое будущее и привело учреди-
телей БРИКС к формированию рав-
ноправного межцивилизационно-
го, международного объединения. 
Важно, что центростремительной 
силой здесь выступают общие для 
всех традиционные духовно-нрав-
ственные ценности. Но главное, 
что страны-члены объединены 
стремлениями к сохранению са-
мобытности и самостоятельности 
суверенитета и безопасности своих 
государств, а также к росту возмож-
ностей равноправного сотрудни-
чества в рамках международного 
объединения. Более того, приме-
чательно, что всем этим странам и 
народам свойственны схожие под-
ходы к отношению с Богом, с семь-
ей и стремление к многообразию 
самобытностей, равенству прав и 
обязанностей, долгу и ответствен-
ности граждан». 

Выступая на правах председате-
ля саммита, президент России от-
метил: «Государства – участники 
нашего объединения обладают по-

истине огромным политическим, 
экономическим, научно-техноло-
гическим и человеческим потен-
циалом. При этом нас сплачивают 
общие ценности и мировоззре-
ние». БРИКС включает в себя еди-
номышленников – суверенные 
страны, представляющие разные 
континенты, модели развития, 
религии, самобытные цивилиза-
ции и культуры. «Все наши госу-
дарства выступают за равенство, 
добрососедство и взаимное ува-
жение, за утверждение высоких 
идеалов дружбы и согласия, за 
всеобщее процветание и благопо-
лучие», – отметил Путин.

На саммите заинтересованно 
обсуждалось финансовое взаи-
модействие стран БРИКС, урегу-
лирование кризисов, проблемы, 
связанные с дальнейшим рас-
ширением объединения.

Описав собравшимся на наше 
заседание причины постановки 
темы для обсуждения, я предста-
вил профессора С.А.Воробьева, от-
метив при этом и то, что наш гость 
относится к числу известных 
специалистов по Ближнему Восто-
ку, где он проработал немало лет.

Обратившись к теме БРИКС, Сер-
гей Александрович прежде всего 
сказал, что он не рассчитывал быть 
первым спикером, а только вторым 
после Р.Г.Абдулатипова. Обратив 
наше внимание на то, о чем уже 
было сказано выше, профессор Во-
робьев сконцентрировал свое вы-
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ступление на нерешенных вопро-
сах и проблемах, которые, по его 
мнению, следует решить безотлага-
тельно и с учетом международного 
опыта. В частности, это вопросы 
о единой денежной системе (с этим, 
однако, не надо торопиться), приеме 
в члены БРИКС проблемных стран, 
формировании нового экономиче-
ского порядка в мире, характере 
самого объединения (незападный 
или антизападный). Именно поэто-
му и можно обоснованно говорить 
о том, что БРИКС находится в поис-
ке своей идентичности. К сказанно-
му было добавлено, что в Высшей 
школе экономики функционирует 
специально созданный эксперт-
ный совет по БРИКС, с которым 
ученые Финуниверситета могли бы 
сотрудничать.

Кроме БРИКС, профессор Воро-
бьев высказал также свое мнение 
по поводу ООН, отметив, напри-
мер, что Россия не против реформы 
этой международной организа-
ции, в частности ее Совета Безо-
пасности, но не более того. Нынеш-
ней драматической ситуации на 

Ближнем Востоке наш гость также 
уделил немалое внимание.

К вышесказанному о казанском 
саммите БРИКС хотелось бы доба-
вить, что вскоре после него между-
народная тематика активно обсу-
ждалась также в Международном 
дискуссионном клубе «Валдай» в 
Сочи. Выступая 7 ноября 2024 года 
на пленарной сессии этого авто-
ритетного экспертного собрания, 
президент В.В.Путин представил 
его участникам свое видение про-
исходящего в мире и современ-
ных международных отношениях. 
«Прежнее мироустройство ушло, 
а за новое идет серьезная борьба, 
в процессе которой сталкиваются 
принципы», – отметил российский 
президент. К этим принципам Вла-
димир Путин отнес открытость, 
полифоничность, максимальное 
представительство, безопасность 
(безблоковая политика), справед-
ливость для всех и суверенное 

равенство. Их содержание было 
раскрыто в ходе выступления и по-
следовавшей затем дискуссии. Но 
начал Путин свое выступление не 
с принципов, а с символизма даты 
встречи – дня Октябрьской рево-
люции 1917 года. Эта революция, 
как в свое время Нидерландская, 
Английская, Великая французская 
революция, стала в известной сте-
пени вехой развития человечества, 
во многом определила ход истории.

И тема БРИКС, и сказанное 
нашим докладчиком вызвали 
горячую дискуссию у собрав-
шихся, к которым относились и 
студенты-политологи старших 
курсов бакалавриата, специа-
лизирующиеся на мировой по-
литике. Как и наши профессора  
А.Г.Грязнова, В.И.Бариленко, 
С.Л.Орлов, С.А.Просеков, студен-
ты не только задавали интересу-
ющие их вопросы, но и высказы-
вали свои суждения. 



19 октября 1811 года в Цар-
ском Селе 30 мальчиков сели 
за парты и стали одноклас- 
сниками. Через шесть без ма-
лого лет 29 юношей получат 
аттестаты. Класс как класс, 
мальчишки как мальчишки, из 
которых выйдут поэты и мини-
стры, сельские домоседы и не-
угомонные путешественники, 
офицеры и лучшие люди Рос-
сии того времени. Пушкинский 
класс пушкинского лицея. Их 
дела, их дружба, их мысли ста-
ли историей. Великой истори-

УЧИМСЯ – РАССКАЗЫВАЕМ

Лицеист – 
это звучит гордо!
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Осенью 1811 года указом Александра I по проек-
ту всесильного в ту пору Михаила Сперанского 
был создан лицей в Царском Селе близ Петер-
бурга. Это было закрытое учебное заведение, 
рассчитанное на небольшое число дворянских 
детей, которые должны были получить лучшее 
образование, чтобы потом участвовать в управ-
лении и просвещении России.



ей великого государства – на-
шей России!

Спустя два века на Ленинград-
ском проспекте в Москве при 
Финансовом университете от-
кроется лицей, место, в котором 
будут продолжать создавать 
историю ребята, прошедшие серь- 
езный отбор в одно из лучших 
образовательных учреждений 
нашей страны.

Спустя семь лет со дня соз-
дания в Лицее Финансово-
го университета появилось 
много традиций, одной из 
которых стало торжествен-
ное мероприятие «Посвяще-
ние в лицеисты», на котором 
обычные ребята, поступившие 
в лицей, произнося клятву, 

становятся ча-

стью уникального сообщества. 
В этом году посвящение состо-

ялось 13 ноября, и по традиции 
оно прошло в конкурсном фор-
мате: учащиеся 10-х классов го-
товили творческие номера. Кон-
курс посвящен теме 2024 года, 
объявленной президентом РФ, – 
Году семьи. Задача для наших 
лицеистов усложнилась еще и 
тем, что их выступления долж-
ны были отразить лицей из 
другой вселенной. Это мог быть 
лицей через 100 лет или лицей, 
где все учителя стали роботами, 
а быть может, ученики и учителя 
вообще поменялись местами, и 
теперь учащиеся ставят оценки 
учителям.

Каждое выступление – отдель-
ный вид искусства. Какие толь-

ко миры мы не 

увидели в этот день: подводный 
мир, жизнь лицея во вселенной 
Marvel, история двух славянских 
племен, мир Локи и даже адапта-
цию нашумевшего сериала «Сло-
во пацана». Жюри было непросто 
сделать выбор: каждый класс 
постарался и проявил все свои 
таланты. По результатам голосо-
вания абсолютным победителем 
стал 10 «Д» класс со своим номе-
ром о двух славянских племенах. 

Поздравляем ребят с офици-
альным посвящением и желаем 
не только гордо нести почетное 
звание лицеиста, но и своими 
успехами доказывать, что оно 
абсолютно заслуженно! 

КЛЯТВА ЛИЦЕИСТА

Клянемся в мир знаний с головой окунаться!
Клянемся препятствий вообще не бояться!
Клянемся! 
Клянемся сил никогда не жалеть!
Клянемся, сердца наши будут гореть!
Клянемся! 
Клянемся Финуниверситета устав соблю-
дать!
Клянемся друг другу всегда помогать!
Клянемся! 
Клянемся учениками примерными быть!
Клянемся лицей всем сердцем любить!
Клянемся, клянемся, клянемся! 
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елью проведения 
фестиваля является 
развитие и поддерж-
ка творческой ини-

циативы студентов, создание 
предпосылок к укреплению меж-
национальных и межкультур-

ных коммуникаций, а также со-
действие социальной адаптации 
иностранных обучающихся на 
территории Российской Федера-
ции. Мероприятие было органи-
зовано Управлением по работе 
с иностранными обучающимися 

14 ноября в Нобелевском зале Фи-
нансового университета состоялся  
гала-концерт в рамках межвузовского 
студенческого фестиваля «Моя Роди-
на: большая и малая».

–Ц

ВНЕ АУДИТОРИИ 

Межвузовский студенческий        
                 фестиваль  «Моя  Родина:  

большая и малая»
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и преподавателями совместно 
с Управлением внеаудиторной 
работы, кафедрой английско-
го языка и профессиональной 
коммуникации и кафедрой ино-
странных языков и межкультур-
ной коммуникации. 

В этом году в конкурсе приня-
ли участие студенты из более 
10 вузов России, было подано 
более 200 заявок. Гостями меро-
приятия стали обучающиеся из 
18 учебных заведений высшего 
и среднего образования: МГУ, 
РАНХиГС, РЭУ имени Г.В.Пле-
ханова, РГУ нефти и газа (НИУ) 
имени И.М.Губкина, ПМГМУ 
имени И.М.Сеченова, НИУ МИ-
СИС и т.д. Победителями и при-
зерами фестиваля стали сту-
денты из Иордании, Абхазии, 

Монголии, Южной Осетии, Си-
рии, РФ, Мадагаскара, Азербайд-
жана, Туркмении и Узбекистана. 

Студенты соревновались в сле-
дующих номинациях:

●  «Танцуем всем миром» (кон-
курс национального танца);

●  «Песни родного края» (кон-
курс национального танца);

●  «Музыка родины» (конкурс 
инструментального испол-
нительства);

●  «Лучше нет родного края» 
(конкурс художественно-
го слова на русском языке, 
в рамках которого ребята де-
кламировали стихи). 

Также в рамках фестиваля про-
шел конкурс на лучшее эссе о 
России или о своей стране, участ-
ники соревновались в номина-
циях «Золотое перо», «Сереб- 
ряное перо», «Бронзовое перо».

Праздничную программу, 
приуроченную к Международ-
ному дню студента, открыла 
заместитель проректора по со-
циальной и воспитательной 
работе Финансового универ-
ситета Нина Александровна 
Козловцева. Во вступительном 
слове она отметила значимость 
поддержки творческих проек-
тов студентов, а также важность 
укрепления и развития меж-
культурных коммуникаций. 
Затем к гостям и участникам 
мероприятия обратилась Елена 
Петровна Звягинцева, доцент 
кафедры английского языка и 
профессиональной коммуни-
кации, один из разработчиков 
первой программы проведения 
межвузовского студенческого 
фестиваля «Моя Родина: боль-
шая и малая». В своей речи 
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она отметила необходимость 
сохранения вечных ценностей, 
которые объединяют предста-
вителей различных культур. 
Также гостем стала Екатерина 
Александровна Поворова, заме-
ститель генерального директо-
ра многопрофильной клиники 

«Медсанчасть 03», выступив-
шей в качестве спонсора меро-
приятия.

Завершила праздничную про-
грамму торжественная церемо-
ния награждения, в рамках кото-
рой участники получили ценные 
призы и подарки.

ВНЕ АУДИТОРИИ 
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ТРАДИЦИИ НА КУХНЕ 
24 октября 2024 года Управ-

ление по работе с иностран-
ными обучающимися и пре-
подавателями организовало 
кулинарный мастер-класс и по-
единок для иностранных обу- 
чающихся Финуниверситета 
в рамках студенческого фести-
валя «Моя Родина: большая 
и малая».

Студенты изучали способы 
приготовления традиционных 
блюд русской кухни – борща, 
пельменей и блинов, а также 
отвечали на интересные вопро-
сы по кулинарной тематике.

СТАТЬ БЛИЖЕ  
К ВЕЛИКОМУ ПОЭТУ

10 ноября Управлением по 
работе с иностранными обу-
чающимися и преподавате-
лями совместно с кафедрой 
иностранных языков и меж-
культурной коммуникации фа-
культета международных эко-
номических отношений была 
организована экскурсия в Го-
сударственный музей Алексан-
дра Сергеевича Пушкина в Мо-

КУЛЬТУРНОЕ СБЛИЖЕНИЕ 
Пять лет назад было создано Управление по работе с иностранными обучающимися и преподавателями. 
Основная задача этого управления – организовать и провести комплекс мероприятий, направленных на 
академическую, социокультурную, языковую и психологическую адаптацию иностранных граждан, кото-
рые обучаются или работают в Финансовом университете. 
«Финансист» продолжает рассказ об этой работе маленьким репортажем о несколько неожиданном собы-
тии – межкультурном кулинарном мастер-классе, на котором состоялся своего рода увлекательный диа-
лог национальных традиций и рецептов приготовления пищи.
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скве, который является одним 
из крупных культурных цен-
тров не только столицы, но и 
всей России. В состав головного 
музея входит еще пять филиа- 
лов: выставочные залы в Де-
нежном переулке, Дом-музей 
Василия Львовича Пушкина, 
дяди и литературного настав-
ника знаменитого поэта, на 
Старой Басманной, Дом-музей 
Ивана Сергеевича Тургенева 
на Остоженке, Мемориальная 
квартира Андрея Белого на Ар-
бате и Мемориальная квартира 
А.С.Пушкина на Арбате. 

Во время экскурсии в музей 
А.С.Пушкина экскурсоводы 

рассказали ребятам о совре-
менниках поэта, пушкинской 
эпохе, о его окружении, друзь- 
ях и врагах.

СЛУШАТЬ ЧАЙКОВСКОГО – 
ЗНАЧИТ ПОНИМАТЬ РОССИЮ 
22 ноября иностранные обу- 

чающиеся посетили кон-
церт классической музы-
ки «Бессмертные шедевры. 
Рахманинов. Чайковский» 
в Московской государствен-
ной консерватории имени  
П.И.Чайковского. В программу 
вошел Концерт для фортепиа-
но с оркестром № 2 до минор 
С.В.Рахманинова и Симфония 

ВНЕ АУДИТОРИИ 
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№ 6 «Патетическая» си минор  
П.И.Чайковского.

Фигура Сергея Васильеви-
ча Рахманинова во всем мире 
воспринимается как олицетво-
рение России. Второй фортепи-
анный концерт стал едва ли не 
самым популярным сочинени-
ем из всего творческого насле-
дия Рахманинова. 

Премьера Шестой симфо-
нии Чайковского состоялась 
16 октября 1893 года. Сегод-
ня она стала одним из самых 
исполняемых в мире симфо-
нических произведений. Чай-
ковский отмечал в одном из 
писем: «Мне ужасно хочется 
написать симфонию, которая 
была бы… завершением всей 
моей сочинительской карье-
ры». Это желание композитора 
осуществилось буквально: че-
рез девять дней после премье-
ры «Патетической» симфонии 
его не стало.
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АЭРОПОРТ
Путешествие в КНДР начина-

ется с момента, как вы садитесь 
в самолет Владивосток – Пхень- 
ян. Авиакомпания Air Koryo 
(единственная авиакомпания 
страны) летает на российских 
самолетах Ил, Ту и Ан. Это не 
ставшие уже привычными для 
россиян боинг или аэробус, са-
молеты небольшие, в них играет 
музыка, раздают газеты и про-
дают сувениры. Несмотря на то 
что продолжительность полета 
составляет всего полтора часа, 
всех пассажиров авиакомпании 
кормят бургерами и угощают 
фруктовой газированной водой. 
Пока вы летите, вам необходимо 
заполнить три документа – кар-
ту здоровья, миграционную кар-
ту и таможенную декларацию. 
Полет проходит неимоверно бы-
стро. Уже на посадке в Пхеньяне 
можно было наблюдать работ-
ников аэропорта, идущих строе-
вым шагом. Необычно было ви-
деть и большие камеры, которые 
фиксируют вашу температуру. 
Досмотр мы прошли быстро. Что 
интересно, в таможенной декла-
рации вам необходимо указы-
вать даже печатные издания. 
Западную литературу лучше не 
брать с собой, а вот к российской 
классике здесь относятся очень 
уважительно.

С 28 октября по 4 ноября 2024 года состоялся визит первой студенческой делегации факультета социальных 
наук и массовых коммуникаций в Корейскую Народную Демократическую Республику. В ознакомительную 
программу делегации, которую возглавила представитель администрации факультета Зинаида Волхонская, 
входило посещение самых знаковых мест страны, таких как Музей истории молодежного движения, «Баш- 
ня идей чучхе», монумент «Освобождение», Университет имени Ким Ир Сена и др. Помимо культурной про-
граммы, делегатов ждала обширная развлекательная программа: посещение городка аттракционов в Кэсон-
ском молодежном парке, любование ночным пейзажем улиц Чонви и Хвасон, а также посещение горнолыж-
ного курорта Масикрен и популярного детского лагеря в Вонсане. Одним из ключевых мероприятий поездки 
являлось посещение посольства России в Корейской Народной Демократической Республике.

Варвара Тарунтаева 

ВНЕ АУДИТОРИИ 

АНЬОН ХАСЕЙО: 
ПЕРВАЯ СТУДЕНЧЕСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ В КНДР

«Башня идей чучхе»
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ПХЕНЬЯН
Столица КНДР Пхеньян – нео- 

бычайно красивый город, очень 
зеленый и чистый. Здесь ши-
рокая сеть общественного 
транспорта: новые и старые 
трамваи, автобусы, очень кра-
сивый метрополитен, станции 
отделаны мрамором, украшены 
барельефами и мозаикой, со-
бранной творческим объедине-
нием «Мансудэ». Все дома преи- 
мущественно многоэтажные. 
Одним из знаковых мест города 

является улица Авангард (Чон-
ви), построенная не так давно 
молодежью Кореи в рекордно 
короткие сроки – за один год. 
На улицах широкие бордюры, 
машин не очень много, есть ино-
марки, в основном жители го-
рода передвигаются на велоси-
педах. На улице можно увидеть 
множество небольших лавочек, 
напоминающих советские ки-
оски «Союзпечать». Там можно 
купить различные пирожки, бу-
лочки и прочие мучные изделия. 

В обычные магазины туристов 
не пускают, и за местную валю-
ту – воны – они не смогут ничего 
купить: им просто не продадут. 
Для туристов предусмотрены 
специальные магазины, в кото-
рых принимают доллары. В оте-
ле можно расплатиться доллара-
ми, евро и юанями, но не вонами.

Отель «Чхоннён» – это место, 
которое заслуживает отдельного 
упоминания. «Чхоннён», или в пе-
реводе «Молодежь», был построен 
для размещения студентов, при-
ехавших на крупнейшее между- 
народное мероприятие Пхеньяна – 
 13-й Всемирный фестиваль моло-
дежи и студентов, проходивший 
летом 1989 года. В отеле 30 эта-
жей, крытый и открытый бассейн, 
несколько магазинов, рестораны, 
кафе, бар, караоке, массажный ка-
бинет, большой холл с диванами, а 
также интернет, но он есть только 
в отеле. Вне отеля телефон пона-
добится разве что исключительно 
в качестве фотоаппарата. В КНДР 
нет роуминга, а вайфай доступен 
только для туристов  – 5 долла-
ров за полчаса, работает хорошо, 
но только в холле отеля. У самих 
граждан страны, вопреки слухам, 
есть и смартфоны, и интернет, 
однако они внутренние. На теле-
фоне можно прочитать надпись: 
«Сделано в Пхеньяне». Сотовые 
операторы у них внутренние, с 
интересными названиями, таки-
ми как, например, «Звездочка», Ночной Пхеньян
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ВНЕ АУДИТОРИИ 

а также корейские социальные 
сети и мессенджеры, которые 
похожи на «Ватсап». Связаться 
с кем-то за пределами Северной 
Кореи гражданам страны мож-
но, но крайне сложно, данная 
возможность выпадает крайне 
редко и то только по электрон-
ной почте.

«СОНДОВОН»
Детский лагерь «Сондовон» – 

мечта любого ребенка КНДР. 
Комнаты оформлены в розовых 
и зеленых цветах, ты словно 
попадаешь в замок. В лагерь 
приезжают и дети из России, 
специально для них все таблич-
ки переведены на русский язык. 

Сам лагерь находится в пяти ча-
сах езды от Пхеньяна на берегу 
Японского (Корейского Восточ-
ного) моря. Территория лагеря 
очень большая, здесь располага-
ются аттракционы, лучный тир, 
спортивный комплекс с бассей-
ном, большим залом и этажом 
для настольного тенниса, аква 

Вид с последнего этажа Триумфальных ворот

Городок аттракционов Кэсонского молодежного парка
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парк, культурный комплекс, в ко-
тором находится океанариум, 
зоопарк, 4D-кинотеатр, караоке, 
игровая комната с VR-аттракцио- 
нами и многое другое. Времени 
скучать нет, обойти все за один 
день практически невозможно.

Детский лагерь «Сондовон»
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ЛЮДИ
Самое чудесное в КНДР – это 

люди. Каждый человек, даже 
не зная русского или англий-
ского, будет стараться вам по-
мочь. Нашей делегации очень 
повезло встретиться с обычны-
ми гражданами. Все они очень 
приветливы, жестикулируют и 
улыбаются. Даже увидев вас в 
окне автобуса, они вам привет-
ственно помашут. Нас снима-
ли на телефон, пропускали вне 
очереди, пытались сфотогра-
фироваться с нами, улыбались, 
молодые люди у кафе посылали 
воздушные поцелуи, а в метро 
проезжающая на эскалаторе 
леди, улыбаясь, махала и кри-
чала: «Здравствуйте!»

Представители Социалисти-
ческой патриотической моло-
дежной лиги, по приглашению 
которых мы приехали в Корею, 
всегда спрашивали, все ли устраи- 
вает, подходит ли еда. Корот-
кий разговор о том, что вас ин-
тересует или чего бы вы хотели, 
может случиться с кем угодно. 
Так, в «Сондовоне» нам повезло 
несколько раз приятно побесе-
довать с директором лагеря. Он 
старался называть всех по име-
нам, угощал и рассказывал мно-
го о себе, а на память подарил 
каждому делегату по две фото-
графии.

Если вы проявите искреннее 
внимание, для вас организуют 
интересующую вас экскурсию, 
даже если она не была изна-
чально заявлена в программе. 

Так, наша делегация попросила 
показать бронзовые статуи Ким 
Ир Сена и Ким Чен Ира на воз-
вышенности Мансу. Несмотря 
на то что данное мероприятие 
не было включено в програм-
му, представители Социали-
стической патриотической мо-
лодежной лиги сопроводили 
нас на возвышенность, где мы 
возложили цветы и смогли сфо-
тографироваться. Нам посчаст-
ливилось увидеть настоящую 
северокорейскую свадьбу, где 
невеста в традиционном наряде 
с женихом приехали возложить 
цветы к бронзовой статуе. Гово-
рят, это традиция, туда приез-
жают множество молодоженов, 
для того чтобы возложить цве-
ты на удачу и долгий счастли-
вый брак.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ
Мне очень понравилась Ко-

рейская Народная Демокра-
тическая Республика. Само-
бытность и традиции страны 
отражаются в каждом ее челове-
ке и в каждом деле. Множество 
талантливых детей, невероят-
но красивый Государственный 
цирк, яркие улыбки людей, умо-
помрачительных масштабов 
дворцы-музеи, огромные уни-
верситеты, в которых для нас 
проводили концерты, – все это 
делает Корею такой, какая она 
есть. Если у вас будет возмож-
ность посетить данную страну, 
я настоятельно рекомендую это 
сделать.

ВНЕ АУДИТОРИИ 

Общественный транспорт в Пхеньяне

Мангедэнский дворец школьников 

Государственный цирк
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С 16 ДЕКАБРЯ 2024 ГОДА ПО 20 МАРТА 2025 ГОДА 
ФИНАНСОВЫЙ ФАКУЛЬТЕТ ПРОВОДИТ

V МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНКУРС 
МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ 
«ФИНАНСЫ В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ»
Уважаемые студенты, аспиранты и преподаватели!

На конкурсе представлены следующие тематические направления:
● Финансы общественного сектора в достижении финансового и технологического суверенитета;
● Цифровая экосистема государственного финансового контроля (аудита);
● Страхование в современном мире;
●  Применение FinTech, RegTech и SupTech для улучшения государственного регулирова-

ния, бизнеса и жизни граждан;
● Совершенствование механизмов организации долгосрочных сбережений граждан;
● Развитие инструментов формирования «длинных денег» в современной экономике. 

К участию в конкурсе приглашаются следующие категории участников:
● Студенты, обучающиеся по программам среднего профессионального образования;
●  Студенты, обучающиеся по программам высшего образования – бакалавриата, специа-

литета и магистратуры;
● Аспиранты и молодые ученые без степени в возрасте до 30 лет включительно.

Материалы конкурса согласно установленному порядку представления и рассмотре-
ния научных работ представляются в срок до 1 марта 2025 года на электронный адрес: 
finansyvsovremennommire23_24@mail.ru.  
Работы оцениваются по следующим критериям: правильность и качество оформления на-
учной работы; актуальность темы; соответствие содержания научной работы заявленной 
теме; раскрытие темы и глубина исследования по выбранной теме; наличие иллюстра-
тивного материала (таблицы, графики, диаграммы) по теме работы, базирующегося на 
анализе статистических или экспериментальных данных; логичность и ясность изложения, 
степень обоснованности выводов и предложений; наличие теоретических/практических 
выводов, степень их аргументированности, полнота учета изменений в законодательстве; 
научная новизна, оригинальность авторского подхода и решений. 

Результаты конкурса будут отражены на сайте финансового факультета 1 апреля 2025 года.

Победители и призеры конкурса награждаются дипломами I, II и III степени.

Электронная 
почта


